

Número suelto, 5 cents.
Id. atrasado, 10 „

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 20 de Febrero de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

LOS CULPABLES

Una nota de Alemania

La nota del Gobierno alemán acerca de la entrega de los culpables, entregada a la Conferencia de embajadores, dice así:

«A primeros de noviembre del año pasado el Gabinete alemán explicó ya una vez las fatales consecuencias que traería consigo la entrega de súbditos alemanes. Completando ahora sus afirmaciones, el Gobierno se ve obligado a hacer constar que la petición de la Entente causaría las más serias perturbaciones, no sólo de carácter político, sino también económico. El memorándum del 5 de noviembre indicaba ya una manera práctica de solucionar la cuestión de un modo soportable para Alemania, y entonces fueron dados a conocer nuevos pasos efectuados por el Gobierno alemán.

Comprobando otra vez más el sincero deseo de castigar debidamente a todo alemán culpable de un delito de guerra o contravención de las leyes de la misma, se dictó una ley, votada unánimemente por los Cuerpos legislativos alemanes, el 13 de diciembre de 1919, persiguiendo todo crimen de guerra o infracción de las leyes de guerra. El Gabinete alemán repite y detalla de nuevo su anterior propuesta, según la cual dicho Gobierno ordenará a las autoridades del país que procesen a los acusados, basándose en actas que los aliados envíen. El Gobierno alemán anulará, de acuerdo con las necesidades, todas las leyes que se opongan a tales procesamientos, las de amnistía ante todo.

Un Tribunal alemán

El Tribunal Supremo y el Tribunal Imperial de Leipzig, serán competentes para estos sumarios. Los aliados podrán, además, tomar parte directa en estos procesos, pudiendo hacerse arreglos especiales para tal cooperación. Podrá, por ejemplo, acordarse que la potencia aliada interesada nombre a un representante, el cual tendrá autorización para tomar nota de todos los documentos relacionados con el caso; entregar nuevas pruebas; citar testigos y peritos y presentar toda clase de mociones. Los testigos o peritos que pertenecían a un país aliado podrían ser interrogados por las autoridades de su nación, debiendo permitirse la presencia del acusado o de su defensor en tal caso. Las sentencias pronunciadas por el Tribunal imperial (Reichsgericht) se publicarán con sus justificaciones respectivas. El Gobierno está, por lo demás, dispuesto a negociar sobre la creación de dos instancias.

Nadie comparecerá

El Gobierno alemán expresa su convicción de que sólo por este camino serán realizables los fines expresados por los aliados en los artículos 228 al 230 del Convenio de paz. De insistir dichas naciones en la extradición, sería muy probable que ante los Tribunales extranjeros comparecieran voluntariamente sólo aquellas personas que se sientan inocentes, contando con ser indultadas. Los verdaderos culpables rehuirían el castigo, puesto que el Gobierno, según queda demostrado en el memorándum adjunto, no encontraría órganos dispuestos a llevar a cabo su detención y entrega.

El memorándum

«Es un hecho que el pueblo alemán entero, sin distinción de clase o de criterio político, considera la entrega como incompatible con su honor, y este criterio es de una significación trascendental.»

Si el Gobierno alemán intentase llevar a cabo la extradición, encontraría en todos la mayor resistencia, siendo probablemente necesario crear una nueva ley, sobre cuya base podría realizarse por la violencia la entrega, después de haber detenido a las personas en cuestión.

Si el Gabinete actual presentara semejante proyecto de ley, no encontraría una mayoría necesaria en la Asamblea Nacional, pues sus propios partidarios no le apoyarían. Saben que, de hacerlo, no tendrían mandato en las próximas elecciones. Mas, aún suponiendo que se votara tal ley, el Gobierno no encontraría funcionarios que detuviesen y entregasen a sus compatriotas.

El Gabinete podría en este caso despedir a los desobedientes, sin encontrar quién los sustituyera.

Una ola de indignación

Es más, prescindiendo de tales dificultades, el Gobierno provocaría con el orden de detención una ola de indignación, viéndose, no sólo frente a la nación y al Parlamento, sino, además, a las tropas de la defensa nacional, en una situación sumamente difi-

cil, cuyas consecuencias son imposibles de describir con todos sus detalles.

La nota termina señalando que el jefe del partido católico llamó la atención del Gobierno sobre lo difícil de la situación, asegurando que la entrega de los culpables traería tras de sí los mayores peligros para la existencia política de Alemania.

AL PASAR...

Sufre, hijo, sufre...

Meditación. Bienhechora meditación. Sobre tu regazo maternal quiero darte, un momento, reposo a mi cansancio. Llego, de muy lejos... del castillo de la ilusión, de la vida que ríe con risa de bacante y se emborracha con borrachera de placer.

De ti saltó, madre Meditación, alivia la frente, limpio el mirar, erguido el cuerpo como retando a lo pequeño y endebido. A ti retorno, con la frente abatida, los ojos anegados en lloro, y el cuerpo encorvado hacia la tierra. Es el "rictus" de mis labios pregoneiro de las horas amargas entre los dulces gozos, y heraldo del dolor, entre la risa loca...

Allá en la vida, Dios quiso, y bendito El, que topara con un sendero de espinas crueles con todo agravio y toda malparanza. Bebí mi cáliz de angustias crasas, cuando la sed de felicidad se germinó en mi pecho y ascendió a mi boca. Por eso, sin duda, como el néctar misterioso brotaba en las lejanías interiores, húbome de embelesar su dulzor, dulce que, en llegando a mis labios, trocése en angustias todas hiel.

Tú, madre Meditación, que sabes mis culpas, que sabes de mi felicidad— porque a ti sola te las conté— tú que sabes de mi reír cuando fui trazando entre lecturas de libros y sonoros versos y vibrantes prosas el camino de la humana felicidad, tú que sabes lo mucho que amo, comprenderás lo mucho que sufro. Por eso llevo nuevamente a compartir contigo mis horas, madre Meditación, horas en las que ya no me verás reír a grandes carcajadas, ni acicalarme ante el espejo para gustarle a ella, ni asomarme al balcón para poner mis ojos en la claridad luminosa de un buen día, ni ensimismarme en la sonoridad del verso, ni en las vibraciones de la prosa, ni leer sus cartas, ni suspirar satisfecho con la placidez del que quiere con alma y corazón y es correspondido; por el contrario, en vez de hablarle, de interrogarle, como antes, serás tú, madre Meditación, la que exclames ante mi silencio terrible:— Piensas en los idos. Lloras por los idos... ¡Sufre, hijo, sufre!

Luis de Castro

VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso y fácilmente asimilable. Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pidanse hojas con más detalles y el VIROCACAO, en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

The Virocacao Company Inc. New York.

Triunfos de un paisano

Acevedo, Académico

En la sección telegráfica verán los lectores que nuestro distinguido amigo y compañero Juan B. Acevedo, ha obtenido un nuevo y legítimo éxito.

Es merecido el nombramiento que como hispano americanista se ha hecho por la Real Academia madrileña en favor del joven e inteligente periodista tinerfeño.

En «La Acción», con insistencia borbial, ha desarrollado Acevedo una labor intensa, de divulgación americana, y de aproximación entre los pueblos de la Raza.

Sin duda el galardón que se ha otorgado a Acevedo, dará mayor prestigio y relieve a su firma, y él hasta ayer periodista peninsular verá cotizado su trabajo en el continente Nuevo, donde los obreros de la pluma tienen más vasto horizonte.

Felicitemos por ello al Jefe del Negociado de Prensa de la Gobernación, y nos felicitamos al mismo tiempo, que sus triunfos son sentidos como propios, en este diario.

Desde mi ventana

Indudablemente el Carnaval va degenerando, y, hablando con sinceridad, lo siento.

Si fuera esta degeneración para morir y acabarse tan estúpida fiesta, me alegraría con toda el alma; pero no es para eso. Es para hacerse más grosera, más chabacana, más sensual y más salvaje.

Antes (¿será ésta manía que tengo como viejo?), antes había cierta distinción y finura, y es que había más dignidad y más recato, lo mismo en los hombres que en las mujeres.

Hoy... Hoy puede asegurarse que, a juzgar por las cosas que he visto, desde mi ventana, la grosería y la lujuria más desenfrenadas han reinado durante los tres días sobre Santa Cruz. ¡Qué pena y qué vergüenza!

Un acémila en dos pies cantaba una cosa burlándose de la gripe y como desafiándola.

Yo me ericé.

Recuerdo con espanto que en Messina, unos días antes de los terribles terremotos que tantas víctimas causaron, publicaron unos versos impo, burlándose del Niño Jesús, y pidiéndolo que, para darse a conocer a todos mandase un terremoto...

A los pocos días la catástrofe más espantosa ensangrentó aquella hermosa tierra.

Y al oír este cantar, de ahora me acordé de aquel otro, y pedí a Dios que tuviera compasión de aquel bruto (no puedo ser más fino), que se burlaba de la gripe...

¡Vamos, hombre! ¡Tendría gracial

¡Ay, ay, ay, ay! ¡Canta y no lloras! gritaban unas voces aguardentosas bajo mi ventana, a las 8 de la noche.

¡Ay, ay, ay etc! cantaban otras viñas, a las 8 y cinco.

¡Ay, ay, ay! A las 8 y 10.

¡Ay, ay, ay! A las 8 y 10.

Y así sucesivamente, cada cinco, cada tres minutos un grupo con el ¡ay! en los labios, durante toda la noche.

Señores, es una cosa intolerable. Me daban ganas de coger la escopeta, y emprenderla a tiros con media humanidad.

¿Pero no habrá medio de evitar al que se moleste a los vecinos tranquilos, que tenemos enfermos en casa, o sencillamente no tenemos gana de diversiones?

En ciudades civilizadas se circunscriben el Carnaval a ciertos sitios de la ciudad, se limita por ciertas horas, en una palabra se tiene la sensación de que hay una autoridad que vigila y una ley que se impone, y un orden que reina hasta en el desorden carnavalesco.

Aquí no; aquí la orgía a caño libre, la borrachera escandalosa y perpetua, el griterío continuo, desde el domingo por la mañana hasta el miércoles.

Y el que tenga enfermos, que se fastidie, y el que esté de luto reciente, que se aguarde, y el que quiera dormir, que rabie, que para eso estamos en Carnaval...

¡Le digo a V., guardia!

A propósito de guardias.

Pasó ayer bajo mi ventana uno que daba lástima.

El no es precisamente un Adonis, ni mucho menos, más bien tira a fío, y fío subido; pero en cambio llevaba un traje que era un horror: sucio, viejo, roto...

¡Mandillo, Mandillo!

¿No habría medio de adecentar un poco esos guardias?

Si no les alcanza el sueldo, aumentételes. Si no se puede aumentar el sueldo, suprima plazas. Es preferible que haya pocos y vayan decentemente, que no tener ese regimiento de guardias y vestirlos de desecho.

AUDIENCIA

Ante el Tribunal del Jurado compareció ayer el vecino del Puerto de la Cruz Teodoro Higinio de León, el cual fué procesado por el Juzgado de la Ortava como presunto autor de la sustracción de diez pesetas del domicilio de Consuelo Gómez Abrante.

En vista del resultado de las pruebas, el Ministerio fiscal retiró la acusación, siendo sobreseído el proceso.

El juicio señalado para hoy contra Juan Herrera Darias, por lesiones, será suspendido por enfermedad del letrado defensor Sr. Arroyo.

ESTANTERIAS en buen estado se vende una. Informarán en la Librería Católica.

La unión de los conservadores

Los liberales están que no les llega la... casaca al cuerpo

Pero pueden vivir tranquilos

Porque la ambición es flor que florece en todos los jardines del turno

Estamos otra vez en el cuento la buena pipa de la unión de los conservadores. No sé si en esta ocasión el cuento será realidad. Si no lo es, decididamente pasará a la historia de las posibilidades. De que el cuento se convierta en realidad, dan la medida los forcejeos y los comadreos de la caterva y de los periódicos liberalescos, para dificultar o para impedir la unión. Podrá ser una falsa alarma, una alarma sin fundamento; pero que el temor, rayano en el pánico, existe, es indudable. Y lo llevan retratado en la cara los liberales que han soñado que muy pronto podrán vestir el uniforme y caer de hinojos ante el altar de Santa Mónica bendita.

No creo yo que sea fácil la unión de los conservadores. Hay un ingrediente personal que ha de estorbarla; hay ambiciones y aspiraciones antitéticas que pueden impedirlo. Posiblemente el escollo no estará en las alturas. Es posible que arriba se llegase al pugilato de la abnegación. Pero ¿y las capas subsiguientes, las medias y las inferiores? En estas radica la rivalidad. Ensanchar el partido es aumentar el número de los concursantes a las carteras, subsecretarías, direcciones, actas, gobiernos civiles, hasta alcaldes de capitales y de aldeas. Y el egoísmo se alarma, porque prevé que se será disputado lo que en otro caso tendría por poseído. ¿Qué todo esto es pequeño? Indiscutiblemente. Más que pequeño es infimo, pero ni se mueven esas pequenezes o las arrastra el viento del ideal o las hace pavesas una llamarada de patriotismo, es decir, sino hay verdadera contricción, no habrá concordia; salvo que se unan circunstanial y pasajera a la vista de un peligro común o de una amenaza que a todos alcanza, los conservadores; esto sería unirse por atrición; pero en cuanto se conjurara el peligro o pasara la amenaza, cada cual iría por su lado. Y para que al fin aconteciera eso, vale más que no suceda lo otro. Aplazar no es resolver. Y España quiere una solución.

THADERIN.

LAS AGUAS MUNICIPALES

Secretaría del Ayuntamiento

Cumpliendo lo determinado en el artículo segundo del Reglamento por que se rige la venta de aguas para riegos, queda expuesta al público en la tablilla de anuncios de este Ayuntamiento con el fin de oír reclamaciones, durante ocho días hábiles, la relación de las fincas a las cuales se les ha adjudicado dicho líquido, conforme a la extensión superficial de las mismas.

Santa Cruz de Tenerife 19 de Febrero de 1920.—E. Secretario, Angel Crosa y Costa.

Ecos de Sociedad

Necrológica

Ayer dejó de existir en esta Capital el respetable Sr. D. Fernando Demartini y García, antiguo funcionario del Ayuntamiento.

Era el finado persona que por su probidad y demás cualidades personales contaba con el afecto de sus convecinos.

Esta tarde a las cuatro se efectuará la conducción del cadáver al cementerio de San Roque y San Rafael.

Descansen en paz y reciban sus familiares, particularmente su primo nuestro apreciable amigo el Teniente coronel del Ejército D. Federico Noda, el testimonio de nuestro sentido pésame.

Natalicio

Ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña la distinguida señora de nuestro querido amigo el señor Coronel Sargento Mayor de Plaza de este, D. Juan Perelló.

Felicitemos a los padres de la recién nacido.

Sor Domitila Bodria Mendoza

FALLECIÓ EN ZARAGOZA EL 29 DE ENERO DE 1920

Las Superiores y Hermanas de los Asilos benéficos de esta Capital, sus hermanas doña Josefa y Sor Nieves, don José (ausente), sobrina doña Encarnación Pérez, sobrino político don Ernesto Garabito, y demás parientes;

Suplican a sus amistades y personas piadosas se sirvan asistir a la solemne misa de requiem que en la Parroquia de San Francisco tendrá lugar el día 24 del presente mes a las 8 y media en sufragio del alma de la finada, por lo cual les quedarán profundamente reconocidos.

D. Fernando Demartini y García

Oficial 2.º del Excelentísimo Ayuntamiento
HA FALLECIDO

El Ilmo. Sr. Alcalde de esta Capital, el Sr. Secretario del Excmo. Ayuntamiento, sus primos doña Cándida y don Federico Noda y García, sobrinos y demás parientes;

Suplican a sus amistades y personas piadosas encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar esta tarde a las 4 desde la casa mortuoria calle de San Francisco núm. 99 al Cementerio de S. Rafael y San Roque, cuyo favor agradecerán vivamente. Sta. Cruz de Tenerife 20 de Febrero de 1920.

El duelo se despide frente al Hospital Civil.
No se reparten esquelas.

Notas de Valverde

Lluvias

Han caído en estos días abundantísimas lluvias y en los altos la nieve ha alcanzado un espesor considerable como hacia muchos años no se veía en esta Isla.

Las cosechas se presentan en inmejorables condiciones de zozanía y verdor, haciendo concebir gratas esperanzas a los agricultores hereñinos.

Carnaval

Debido a recientes lutos y a la enorme desbandada de emigrantes que han dejado la Isla, este año el Carnaval fué muy desanimado, quedando reducido a cuatro parrandas y media docena de chiquillos enmascarados.

Los brillantes bailes de años anteriores en los casinos de Valverde, han resultado poco lucidos en el actual.

Nuevo centro

En el Barrio ha quedado constituida una nueva sociedad cultural que lleva por título «Gabinete Instructivo del Mocalan».

El 15 de los corrientes se celebró la primera junta para su constitución, habiendo concurrido, además de un buen número de socios fundadores, muchas y muy bellas señoritas.

Todos los concurrentes felicitaron a don Francisco Ramos y Ramos por el discurso que en dicho acto improvisó desde la presidencia que le fué galantemente cedida por el iniciador de esta sociedad, don Pastor Fronte, a cuyas iniciativas debe el Mocalan el importante centro que en breve pondrá a disposición de sus socios una selecta biblioteca y celebrará a menudo conferencias y actos de cultura importantes.

Por la moral

Como los periódicos que se escriben en esta Isla, ven la luz pública de mes a mes y consagran sus columnas al patriótico empeño del personalismo, nosotros aprovechamos la hospitalidad que nos dispensa GACETA DE TENERIFE para rogar al señor Alcalde de Valverde que ya que tan pocos días le restan al frente de este Ayuntamiento, deje, antes de que lo licencien, un buen recuerdo de su paso por la alcaldía, mandando recoger la jauría de perros vagabundos que pululan por nuestras plazas y calles, dando espectáculos vergonzosos y denunciando ante propios y extraños la incuria y apatía condenables con que aquí se miran estos asuntos.

Elecciones

En las últimas para concejales del Ayuntamiento de Valverde hubo arreglo entre los contendientes.

De un naufragio

DONATIVO

para las familias de las víctimas del vapor «Valbanera»

El Alcalde de Cadiz recibió atenta comunicación del Comandante de Marina, acompañándole 2.500/50 pesetas y copia de la R. O. que dice así:

«Ministerio de Estado.—Subsecretaría.—N.º 31.—Excmo. señor.—Por la Legación de S. M. en la Habana con fecha 21 de Noviembre último se dice a este Departamento lo que sigue:

El «Fortuna Sport Club», Sociedad formada por jóvenes españoles y cubanos que radica en esta capital, celebró el pasado mes de Octubre un partido de fútbol destinado al importe de sus entradas a beneficio de las víctimas pobres del «Valbanera», vapor de la Compañía española de Piniños que naufragó últimamente en las cercanías de la Isla de Cuba a causa de un ciclón que le sorprendió en su viaje desde Santiago de Cuba a la Habana, naufragio en el que perecieron todos los pasajeros y tripulantes sin excepción.—El Presidente de dicha Asociación me ha remitido la cantidad de pesos cuatrocientos ochenta y cinco, con sesenta centavos destinados a tan noble fin y con el ruego de hacerles llegar por el conducto que estime más oportuno a manos de los desgraciados a quienes así se quiere aliviar sus penas.

RELIGIOSA

Sermones cuaresmales o de feria en la Concepción

Hoy, primer viernes de cuaresma, empiezan en la Parroquia Matriz los sermones de feria, a cargo del Rvdo. P. Montero.

Los yanquis contra Inglaterra

Comunican de Nueva York que según el «leader» irlandés Kunkett, el efecto que la agitación irlandesa ha producido en Norteamérica es muy importante.

La situación en América desde este punto de vista es muy alarmante. De sus observaciones personales en el «Middle West» y de las noticias que ha recibido del Oeste, resulta que los disturbios de Irlanda afectan gravemente a las relaciones angloamericanas. Le parece imposible que en Inglaterra se den cuenta de los perjuicios que ocasiona en América la campaña irlandesa contra Inglaterra.

Esta campaña, se realiza, no solamente en el Congreso, sino también en los cuerpos legislativos de todos los Estados. En estas condiciones Plunkett ve de la manera más sombría las relaciones futuras angloamericanas.

Los sinn feiners apenas esbozan su fin, que es crear un sentimiento general de irritación y de odio hacia Inglaterra y arrojar la simiente de una guerra futura entre América e Inglaterra. Su campaña está sostenida por los periódicos de Heart.

DE LAS PALMAS

Una gabarra incendiada en el Puerto

En la semana pasada entró en Las Palmas, procedente de New York, el vapor americano «Cauto», conduciendo para dicha plaza coches automóviles, camiones, y un importante cargamento de bencina.

Tan pronto llegó el «Cauto», atracó al vapor inglés «Strembau», que se halla junto al muelle rompeolas, empezando las operaciones de descarga en gabarras de los señores Miller y Cia.

Serían las dos de la mañana se oyó en el Puerto una fuerte explosión que partió de una de las gabarras en que se hacía la descarga de la bencina, viéndose simultáneamente que de dicha embarcación salían grandes llamaradas.

Los trabajadores que se encuentran en las operaciones de la gabarra, se arrojaron precipitadamente al agua no teniendo la misma suerte el obrero Rafael Monagas, que fué cogido por las llamas, por ser el más próximo que estaba al lugar donde ocurrió la explosión.

Al darse cuenta algunos de sus compañeros de trabajo que Monagas quedó en la embarcación, sin temor al peligro que les amenazaba se introdujeron en la gabarra, sacando al infortunado obrero en estado agonizante.

En una de las falias de la casa fué llevado a tierra y luego conducido al Asilo de San José donde se le aprecian quemaduras en el torax, espalda, cuello, cara, brazos y pies. Su estado es grave.

Las cajas de bencina incendiadas se calculan en unas mil.

Notas marítimas

El «Aguila de Oro»

Procedente de San Sebastián de la Gomera, llegó por la mañana el vapor español «Aguila de Oro».

Trajo para este puerto carga general.

Veleros entrados ayer

Por la mañana entró el pailebot «Felicia Rodríguez», procedente de la costa de Africa.

Trae un cargamento de pescado para este puerto.

Buques despachados ayer

El «Reina Victoria» fué despachado para Cádiz, llevando a su bordo un cargamento general.

—Para Garachico salieron, también con carga general, los pailebots «Tenerife» y «Joven M. Candelaria».

Banco de España

SECRETARIA

El día 12 de Marzo próximo y hora de las 15 (tres de la tarde) se celebrará en las oficinas de esta Sucursal, Alfonso XIII núm. 77 la venta en pública subasta de la casa de la calle de Valentin Sanz número 5, esquina a la de Alfonso XIII núm. 32 de esta Capital, en precio de 100.000 pesetas.

Los títulos de propiedad de dicha finca y el pliego de condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en esta Secretaría todos los días hábiles de 11 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife, 18 de Febrero de 1920.

P. El Secretario, Carlos Ortiz.

Rasgo plausible

Noches pasadas en ocasión de que el Sr. D. José M. Frago, en compañía de su familia, entraba en el Teatro Municipal, se le cayó inadvertidamente un billete de cincuenta pesetas. Este fué encontrado por el guardia municipal número 27 Juan Navarro Borrego, quien inmediatamente se lo devolvió a su dueño.

Dicho señor, después de darle las gracias, felicitó al jefe de la guardia que estaba a la sazón en el teatro; felicitación que nosotros reiteramos por la realización de tan digno acto.

LO DE LA PALMA

La Compañía de los correillos interinsulares protesta

La Compañía de los correillos interinsulares canarios ha dirigido al Sr. Gobernador civil un telegrama en el que protesta de la actitud del vecindario de Santa Cruz de la Palma prohibiendo el desembarco de los pasajeros y entorpeciendo las operaciones y servicios de los vapores de la Compañía en aquel puerto.

Se añade en el telegrama que tal actitud ha dado lugar a reclamaciones del pasaje y otros perjuicios que la compañía se ve en el caso de poner en conocimiento de la primera autoridad civil para que vea de que cesen las anomalías que denuncia.

La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36.

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose solo un aviso por teléfono.

Del Ayuntamiento

A saco con la verdad

El Concejal Sr. Orozco, en la sesión que anteaer celebró el Ayuntamiento, dijo que no prestaba su conformidad al proyecto de reorganización de los servicios de Secretaría porque haciéndose en él importantes aumentos de sueldos había sido aprobado sin el debido estudio.

Aprovechamos esta coyuntura para desmentir rotundamente las inexactitudes que han servido a «El Progreso» para formular unas censuras adobadas con la intención que es de suponer, y de las que se hizo eco el señor Orozco en la sesión última.

Sébase en primer lugar que esta reorganización de los servicios de Secretaría no es nueva.

En Mayo del pasado año ocupó su cargo el Secretario Sr. Crosa y en Junio siguiente ya estaban implantados por decreto de la Alcaldía la nueva organización de aquellos servicios propuesta por el señor Crosa que durante su período de concejal hizo acertados estudios sobre la materia.

La práctica ha demostrado la bondad de la organización dada a la Secretaría, y el Sr. Crosa, como se avanzaron los nuevos presupuestos quiso dar a su «proyecto» estado definitivo por medio de la aprobación del Ayuntamiento.

En este proyecto se concreta a dividir la Secretaría en cuatro Secciones detallando los asuntos que corresponden a cada una; su división en Negociados; jerarquía administrativa de los funcionarios; acoplamiento de las actuales jerarquías con las nuevas; las plantillas sin mención de personas ni sueldos.

Al hablar de las jerarquías se dice en el proyecto:

«Estos cambios de denominación no perjudicarán en sus haberes a los empleados, que cuando menos continuarán percibiendo los que en la actualidad disfrutan.»

Ya vé «El Progreso»...

SE DESEA comprar un piano, en buen uso. Dirijirse al Hotel País Horuse.

Sección de jardinería

Para las señoras (Recorte Vd. estas notas)

CUR OSIDADES:

El Tomate no es en realidad una hortaliza, sino una fruta como la fresa o el Piátano.

El Apio procede de Alemania.

El Castaño de Italia.

El Taronjil de Grecia.

La Espinaca de la Arabia.

El Girasol del Perú.

La Cebada del Norte América.

Los Rabanos de la China.

La Cebolla, el E-párrago y el Pepino, son las hortalizas más antiguas que se conocen. Los Egipcios las cultivaron hace muchos siglos, pero se cree que la Cebolla es la hortaliza más antigua conocida en tiempos remotísimos.

También se dice que al albaricoco, melocotonero, ynectarino, proceden del almendro, a cuya familia pertenecen.

Los Tulipanes son oriundos del Oriente y crecen como plantas silvestres en la Turquía Europea. La dama Lady Holland, los introdujo en Europa el año 1804, y después se extendió muchísimo su cultivo en Holanda donde es motivo de una industria tan importante como la de los Piátano, en estas islas.

Caladio (Caladium). Hojas de Fantasia

El mérito de esta planta estriba en sus hojas enormes en forma de corazón, cuyos centros y orillas están salpicadas de motas de distintos colores, dibujos fantásticos, listas, lunares y recuadros en colores tan bien combinados, que parecen debidos al mágico pincel de alguna hada. Hay hojas cuyos dibujos se asemejan al encaje de Chantilly en distintos colores.

El color fondo de las hojas es generalmente verde, blanco o púrpura tirando a negro.

En Canarias he visto algunas, aunque pocas variedades, de CALADIOS, pero el que suscribe procurará que se popularice entre nosotros, porque son plantas elegantes y bellísimas para el adorno de pasillos, salones, antecorridos etc.

Esta planta procede del Brasil.

El cultivo de los CALADIOS no requiere ningún cuidado especial excepto, que gusta crecer a la sombra con una prudente humedad, y debe evitarse exponerlas a corrientes de aire continuo, aún en nuestro plácido clima. Conviene sacarlas al aire con frecuencia para que se conserven lozanas.

VARELA.

Academia especial de Correos

Director: D. José Antonio Junco

Oficial Encargado de la Sala de Dirección con la cooperación de profesorado técnico y especial.

Esta Academia cuenta con material apropiado para la enseñanza práctica.

Informes y programas: Norte 21 de 9 12 y en Correos de 2 a 5.

MENTOCORINA DARW

Las pulverizaciones nasales de MENTOCORINA, son el más eficaz preservativo contra la gripe y enfermedades contagiosas

La mayoría de los médicos en el mundo entero, usan la MENTOCORINA antes de visitar a sus enfermos de gripe, tífus, encefalitis-letárgica etc. etc.

Está probado que el que se dá una pulverización nasal de MENTOCORINA, por la mañana, a mediodía y por la noche, no debe de temer ninguna enfermedad cuyo contagio se produzca por las vías respiratorias.

La MENTOCORINA debe estar en todas las familias por ser el mejor talismán de salud en estos tiempos de epidemia

Pedidla en Farmacias y Droguerías

BAZAR «ESPAÑA»

DE JORGE LOPEZ DE VERGARA
San Francisco núm. 20

Ferretería. — Comestibles. — Perfumería. — Lámparas eléctricas. — Pinturas. — Vinos de las acreditadas bodegas de J. de Zárate de la Orotava. Se reciben encargos para la restauración de obras de arte.

A los bebedores de buen gusto se recomienda

Manzanilla «La Serranita»

«Corsés F. Prats»

Un buen corsé para que las señoras y señoritas se diviertan y bailen mejor durante los carnavales de 1920.

Imeldo Seris 41 (a).—Corsetería

JACOB AHLERS

Santa Cruz de Tenerife y Puerto de la Cruz

AUTOMOVILES Coches de Lujo MERCEDES de la Fábrica Daimler Motoren Ges.

CAMIONES AUTOMOVILES para carga de 3 a 3 y media toneladas de la misma Fábrica.

PIANOS de lujo, de cola, y corrientes. Aparatos marca PHONOLA y TRIUMPHOLA de 1.000 a 3.000 Ptas.

TUBOS GALVANIZADO 3 para conducciones de agua de 3 a 6 pulgadas.

MOTORES MARINOS sistema DIESEL y otros de 0 5 hasta 100 P. S.

Dentro de breves días espera existencias, para la venta al por mayor de CERVEZA ALEMANA varias marcas, LOZA CRISTALERA, PORCELANA, ARTICULOS DE ALUMINIO, DROGAS, PINTURAS y otros artículos.

Se dan referencias, se facilitan datos y se hace cargo de obtener toda clase de mercancías alemanas.

Para más informes: Calle de la Marina núm. 31.—Santa Cruz de Tenerife. Plaza de la Constitución.—Puerto de la Cruz.

NOTICIAS

Por haber sido levantada del museo antes del temporal pudo salvarse una importantísima partida del acreditadísimo y sin rival vino Amontillado Finísimo «CINTA BLANCA» el mejor de todos los conocidos por lo que todo el que quiera pasar alegre los carnavales, beber mucho y no marearse que no beba otro pues está de venta en todos los establecimientos de importancia y cafés.

Pruebenlo y es el mejor medio de convencerse.

EL MEDIONAL ADRIAN posee propiedades hipotóticas puramente específicas, PUES PROCURA RAPIDAMENTE UN SUEÑO REPARADOR, AL CUAL SIGUE UN DESPERTAR TRANQUILO. Indicado en la NEURASTENIA, ENFERMEDADES NERVIOSAS Y EN LA IRRITABILIDAD GENERAL.

Con motivo de haberse celebrado recientemente el II Centenario de San Juan Bautista de la Salle, ha publicado una breve monografía don Rufino Blanco y Sánchez considerando al Santo como pedagogo.

Este folleto, que contiene más de cien noticias bibliográficas, no se vende y se remite gratis a todas las bibliotecas que no lo hayan recibido, pidiéndolo al autor con estas señas: Apartado 286, Madrid.

CALABAZA FORRAJERA de Guinea. Produce abundantes cosechas de calabazas grandes que tanto pueden usarse en la casa como para el ganado. Semilla legítima: Casa Varela.

Para conservar siempre limpio el cutis hay que beber diariamente AGUA DE SOLARES que evita la salida de barritos y demás enfermedades cutáneas tan temidas por el sexo débil en la juventud.

VINOS FINOS DE VARELA. Jerez de la Frontera.

MAESTRA SUPERIOR.— Se ofrece para dar clase a domicilio a niños y niñas. Primera Enseñanza, Elemental y Superior, Dibujos y Labores. Honorarios reducidos, Emilio Calzadilla, 34. (11-14)

Máquina para bordar

Por tener que ausentarse su dueño, se vende o traspasa en arrendamiento, con ventajas muy favorables, una máquina «Singer» para coser y bordar, en estado completamente nueva. Para más informes dirigirse a esta imprenta o bien Cuatro Torres número 11.

AJOS

Los más resistentes y mejores son los morados (Alicantinos), de venta San Francisco 36

Aviso

Los dueños del pailebot MERCEDES, de Abona, ponen en conocimiento del comercio en general que el buque ROSARIO que han adquirido recientemente para dedicarlo a viajes entre este puerto y los del Sur de esta isla, hasta Guía, admiten carga para aque los desde el día 31 del mes próximo pasado.

MAQUINAS PARA PICAR HIERBA

Gran surtido: De venta en la Ferrería, Alfonso XIII, n.º 49.—Laguna.

Podá tardío y siembra temprano, si errases un año acertarás cuatro SEMILLAS DE MÉRITO CASA VARELA

SEÑORITAS

Se necesitan para encargarse como mecanógrafas redactoras de un grupo de correspondencia.

Dirigirse, expresando sus aptitudes y aspiraciones, al apartado de correos núm. 53 en Santa Cruz de Tenerife.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

Extranjero

7.000 armenios muertos por los turcos

Londres.—Según noticias que se tienen de Londres, se sabe que los turcos que se hallan sublevados han dado muerte a unos 7.000 armenios.

Accidente de aviación

Lima.—Dos aparatos que volaban a gran velocidad chocaron violentamente resultando muertos todos los pasajeros y tripulantes.

El libre cambio de productos

Buenos Aires.—El Gobierno argentino está estudiando actualmente un proyecto de convenio internacional para el libre cambio de productos de primera necesidad.

El Tratado

Washington.—El Senado ha aprobado una moción del senador Lodge, apoyada por los jefes de los partidos democrata y republicano, pidiendo la pronta reanudación de los debates relativos a la ratificación del Tratado de paz de Versailles. Algunos miembros del partido republicano se opusieron a la moción, pidiendo el envío de Tratado a la Comisión de Negocios extranjeros y dando órdenes de devolverla después al Senado con las reservas voladas por éste. La Comisión se reunirá para dar a conocer lo antes posible sus conclusiones.

Un mitin de mujeres

Londres.—Se ha celebrado en Albert Hall un mitin de mujeres, en pro de la Sociedad de las Naciones.

A pesar de que el local es capaz para 10.000 personas, la asistencia fué tan grande que hubo que celebrar otras dos reuniones en el hall del local y en el Instituto Imperial.

Habló lady Astor, diputado por Plymouth, diciendo que la Liga de Naciones era un órgano esencial para el mantenimiento de la paz y que no debía desahucarse porque los Estados Unidos hicieran algunas reservas.

«Los Estados Unidos—terminó diciendo—vendrán a la Liga. Tengamos fe en América.»

El Rey y la Reina enviaron un mensaje a la asamblea, que decía:

«Salud a todas las mujeres que se han sacrificado, han sufrido y han vencido en estos años de guerra. Sus majestades creen que el ideal británico no puede tener objeto más noble que el de asegurar al mundo una paz duradera.»

Un Parlamento económico

Berlin.—Va tomando cuerpo la idea de un Parlamento económico.

Según proyecto que está preparando el Consejo del imperio, será formado ese Parlamento por 62 industriales, 62 agricultores, 40 comerciantes, banqueros y agentes de seguros.

Podrá preparar y presentar proyectos al futuro Reichstag.

Hospital en Amerongen

Londres.—El corresponsal del «Daily Mail» en La Haya telegrafía a su periódico:

«El ex Kaiser está en vías de hacer construir un pequeño hospital en Amerongen, como recuerdo de su estancia.»

El hospital se levantará en un terreno propiedad del conde Bentinock. No habrá más que ocho camas, y el edificio pasará a ser propiedad de la Orden de Caballeros de San Juan.»

Interpelación sobre Tánger

Paris.—El diputado por los Bajos Pirineos, señor Ibarnegaray, ha anunciado una interpelación al Gobierno sobre la política seguida con España. En esta interpelación el señor Ibarnegaray se propone tratar de la cuestión económica en lo referente a España y quizás abordará la cuestión de Tánger.

Se restablece el orden

Habana.—Las últimas noticias llegadas aquí aseguran que las tropas yanquis han conseguido tranquilizar los ánimos y restablecer el orden público en la república de Haití, singularmente en Porto Principe, donde los desórdenes habían tenido mayor intensidad.

En las refrigerias populares hubo bastantes muertos y heridos, registrándose varias víctimas entre los yanquis, por medio de los atentados con dinamita.

El orden está plenamente asegurado.

PENINSULA

Sesión del Senado

Madrid, 18-24

La sesión de hoy en el Senado ha revestido extraordinaria importancia. La concurrencia a la misma fué numerosísima, hallándose entre ella muchos diputados.

El Sr. Gimeno, se ocupa de su expulsión del Gabinete y manifiesta que el Sr. Allende Salazar le eliminó del mismo por discrepancias políticas entre el conde de Romanones.

El Sr. Allende Salazar manifiesta, asimismo, que la crisis la planteó el Sr. Conde de Romanones.

Por último, el Sr. Gimeno ofrece su apoyo al Gobierno, levantándose la sesión.

La del Congreso

En la sesión del Congreso el señor Marqués de la Frontera censura la exportación que del ganado se viene haciendo.

El señor Alcalá Zamora impugna las tarifas ferroviarias.

También se ocupa de las mismas el Sr. Dato, defendiéndolas.

Acevedo es nombrado Académico de la Real Hispano-Americana

El jefe de gabinete de Prensa del Ministerio de la Gobernación, don Juan Bautista Acevedo, ha sido nombrado Académico de la Real Hispano-Americana.

Bien el nombramiento ha sido muy bien acogido por la prensa y por la colonia tinerifeña en esta Corte, que han testimoniado al joven periodista su entusiasmo por este su nuevo y merecido triunfo.

Los presupuestos

Mañana propondrán los romanonistas en el Congreso que se discutan los presupuestos a la mayor brevedad.

Comentarios

En los centros militares se hacen muchos comentarios sobre los debates parlamentarios, protestándose de que los socialistas les injurien.

Consejo en Palacio

Madrid, 19-20.

En Palacio se ha celebrado Consejo de Ministros.

El señor Allende Salazar informó al Monarca de los asuntos más salientes del interior y exterior y del curso de los debates parlamentarios.

Consejo

Después del Consejo celebrado en Palacio, los ministros se reunieron en consejo, tratando del proyecto de elevación de las tarifas ferroviarias, conviniendo en la necesidad de que quede aprobado para primero de Marzo, con el objeto de evitar el planteamiento de la huelga de ferroviarios.

Varias noticias

En el Ministerio de Estado se nos ha manifestado que no hay noticia que confirme el próximo viaje del Rey a Burdeos.

En Barcelona se ha puesto a disposición del Juzgado al sujeto Jaime Buesquet, acusado de haber colocado varios petardos en dicha Capital.

El señor Capablanca dará hoy una conferencia en el Circo Ecuéstre, de la ciudad condal.

El General Weyler ha visitado el cuartel de Dragones, donde se le rindieron honores.

CAMBIOS

Londres 19'72
Paris 42'32
Berlín 06'20